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体教融合是目标，也是
路径。打破部门界限，推动

“以心相融”，一些看似棘手
的问题，也不难找到令各方
满意的解决方案

促进青少年健康发展，体教融合是

个热词。

体教融合是目标，也是路径。从教育

和体育各自的视野观察，目前存在的问题

至少有这样两个方面：一是面向全体学生

的体育教育不足，另一个是面向竞技体育

后备人才培养的文化教育不足。

而解决问题的思路，则需要将体育

和教育的视野“合二为一”。从健康第一

的教育理念出发，由意识融合到资源整

合，再到全新的“系统集成”，浙江绍兴近

些年的探索，给出了启示。

从破解问题入手，是绍兴推进体教

融合的基本思路。教练员资源、学校师

资、场地设施如何整合，参赛资格、运动

员注册体系和竞赛体系如何打通，都是

体 教 融 合 过 程 中 普 遍 存 在 的 难 点 和 堵

点。绍兴市出台文件，明确了学生体育

赛事由教育和体育部门共同组织，整合

两部门现有青少年体育赛事资源，建立

分学段、跨区域的四级青少年体育赛事

体系，共同完善相关评价奖励机制。这

些措施，对于引导体育和教育部门将视

野“合二为一”，形成合力，有着庖丁解牛

般的精准把握。

绍 兴 文 化 底 蕴 深 厚 ，培 养“ 文 武 双

全”的孩子，是学校、家庭和社会共同的心愿。近些年，绍兴

市体育局和教育局联合命名体育传统项目学校，在学校中

设立竞技体育业余训练点，或者干脆将“市队县办”项目落

户到校园中。既建立起了“阳光体育系列赛”这样面向全体

学生的校园赛事，也吸引了中国女排前主教练俞觉敏回到

家乡担任市排球队总教练，从小学到初中建立起一条龙培

养体系。

不离开校园，一样能成为运动健将，这是绍兴建设新型

体校的心得。新型体校“新”在培养全面发展的人才，排球

队的孩子在参加省青少年比赛时，赛前文化测试平均分超

过 90 分；射击步枪队进驻柯桥区华舍中学，不但向省队和国

家队输送了数十名队员，还有几名同学被清华大学录取。

这样的例子，对推进体教融合形成正向循环，自然是积极的

示范。

从孩子成长的角度去看待问题，拿出对策，这是体教

融合最根本的指向。这也意味着，打破部门界限，推动“以

心相融”，一些看似棘手的问题，也不难找到令各方满意的

解决方案。绍兴的体教融合之路，由此打开了可持续发展

的空间，也打开了值得观察借鉴的一扇窗。
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随着 2022年北京冬
奥会的临近，大众参与冰
雪 运 动 的 热 情 不 断 提
升。滑雪爱好者需求更
加多元，推动雪场不断提
升服务质量，完善配套
设施。

■体坛观澜R

本报北京 3月 18日电 （记者郑轶）中国皮划艇协会、中国

赛艇协会总部基地和中国皮划艇、中国赛艇国家训练中心 18 日

正式落户浙江宁波。当日下午，这两个体育协会落户签约仪式

在宁波市奉化区举行。

据了解，宁波市拥有丰富的水系资源，近年来已形成以水

上运动学校为主的竞技体育和以滨海水域为主体的休闲体育

发展格局。此次总部基地项目选址宁波市滨海旅游休闲区，致

力于建设国家级水上运动基地，重点打造皮划艇、赛艇、帆船、

桨板等水上运动项目以及海上马拉松、铁人三项、国际越野行

走等一系列自主运动品牌。

中国皮划艇协会中国赛艇协会

总部基地项目落户浙江宁波

一场春雪过后，位于黑龙江的亚布力

滑雪场银装素裹。3 月 13 日，超级定点滑雪

公开赛分站赛在这里拉开帷幕，吸引了 300
多名滑雪爱好者参与。

2020—2021 年雪季渐近尾声，东北地

区 以 及 河 北 等 地 的 雪 场 迎 来 了 客 流 量 的

小幅回升，几场春雪也为雪友的滑雪体验

加分不少。在北京，各大雪场已经结束了

雪季运营。新鲜出炉的数据显示，不少雪

场 在 这 个 雪 季 的 客 流 量 都 恢 复 到 甚 至 超

过 了 疫 情 前 的 水 平 ，这 为 从 业 者 增 添 了

信心。

来滑雪的爱好者增
多，装备也越来越专业

“ 滑 雪 板 疾 驰 而 过 ，将 粉 雪 掀 起 层 层

‘浪花’，太酷了！”滑雪爱好者袁林日前在

社交媒体上分享了他在东北滑雪的视频，

引来众多网友点赞。每年 3 月，黑龙江、吉

林等地的雪场便进入“粉雪季节”，适宜的

温度、优良的雪质，吸引很多滑雪爱好者慕

名前往。

“今年的春雪很大，有的雪友专程从南

方赶来滑雪。”亚布力阳光滑雪度假村营销

总监孙年伟介绍说，自 2 月末以来，周末每

天都有 2000 多人到亚布力滑雪，客流量有

了明显回升。

作为雪场经营者，孙年伟感受到大众

对冰雪运动的参与热情越来越高涨。“从南

方赶来的滑雪爱好者越来越多，装备也更

专业，看得出冰雪运动在国内有多火。”

今年寒假期间，陕西太白鳌山滑雪场

接 待 的 滑 雪 人 群 以 家 庭 为 主 。“ 一 家 人 带

着孩子到雪场过周末，我们不仅要提供好

相 关 服 务 ，还 要 不 断 丰 富 经 营 业 态 ，让 每

一个人都能在雪场找到自己的兴趣点。”陕

西 太 白 鳌山滑雪场董事长吉利江介绍说，

这个雪季，雪场运营逐步恢复，“截至目前，

陕西太白鳌山滑雪场已接待了滑雪爱好者

近 18 万人次，超出预期。”

北 京 南 山 滑 雪 场 于 3 月 8 日 结 束 了

2020—2021 年雪季的运营。据统计，雪场共

计接待滑雪爱好者 42 万人次，与 2018—2019
年雪季相比，日场接待量增幅约 20%，夜场增

幅则在 70%以上。

北京滑雪协会主席李晓鸣表示，京郊

大部分滑雪场客流量较上一个雪季有大幅

回升。“随着 2022 年北京冬奥会的临近，群

众参与冰雪运动的热情不断提升，雪场经

营有序恢复，冬奥会的带动作用还将持续

显现。”

消费者的需求多元，
推动雪场提质升级

2022 年北京冬奥会带来的发展机遇，

为国内雪场提质升级不断注入新活力。在

河北崇礼，雪场把滑雪运动与音乐、艺术等

时尚元素相结合，不仅体现了创新性的经

营 思 路 ，也 延 展 着 人 们 对 滑 雪 运 动 的 认

知。在黑龙江亚布力，滑雪旅游度假区内

的大小雪场实现统一经营管理，拥有 46 条

雪道的亚布力滑雪场成为国内规模最大的

滑雪场之一。

“以前的雪友就是刷雪道，对吃住的要

求都不高，现在不同了。”孙年伟认为，近些

年，度假式滑雪成为趋势，滑雪爱好者的需

求更加多元，也推动着滑雪场不断提升服

务质量、完善配套设施。

为了让滑雪爱好者拥有更多的滑雪时

间，陕西太白鳌山滑雪场特别增加了夜场滑

雪。“傍晚时分，滑雪爱好者一边在大厅里休

息，一边等着夜场开放。”在吉利江看来，增

设夜场让雪场聚集了人气，也带动了消费。

2016 年投入运营的陕西太白鳌山滑雪

场主要覆盖西安、成都、重庆、武汉、郑州等

冰雪项目新兴城市。吉利江表示，目前雪场

接待的滑雪者以初学者和青少年居多，如何

为体验者“留下好印象”，将他们转化成滑雪

爱好者，是雪场要着力解决的问题。

李 晓 鸣 认 为 ，随 着 滑 雪 人 数 不 断 增

多 ，为 满 足 滑 雪 爱 好 者 多 样 化 的 运 动 和

消费需求，滑雪场的提质升级需尽快提上

日程。“在下个雪季到来之前，滑雪场需要

加速修炼‘内功’，加大自身软硬件的改造

力度。”

要让滑雪热度不减，
还需精心培育市场

随着雪季渐近尾声，吉林北大湖滑雪

度假区的建设规划已经提上了日程。在下

个雪季到来前，北大湖滑雪场计划完成两

条新索道建设，提升酒店接待能力，并增添

温泉等休闲娱乐设施。

“据我们预估，北京冬奥会开幕前的几

个月，来这里滑雪的人数会有明显增长。”

北大湖滑雪度假区市场部总监闫帅表示，

这个雪季，滑雪人群的年龄结构和需求较

以往有了很大变化，“年轻人成了主力军，

他们中的大多数人喜欢滑单板，我们的单

板教练一度忙不过来。”针对教练资源相对

紧张的问题，雪场也在积极解决，下一步要

提升并优化接待能力。

陕西太白鳌山滑雪场今后将继续助力

冰雪运动的普及推广，让更多的青少年走

上雪场。这个雪季，为支持宝鸡市冰雪运

动 进 校 园 ，雪 场 特 别 为 中 小 学 生 配 备 了

1000 套滑雪装备，并开设了两条“魔毯”及

2.4 万平方米的专用雪道，超过 1.2 万名中小

学生在这里体验了滑雪课。

“北京冬奥会带动了滑雪热，越来越多

的人特别是青少年开始参与滑雪运动。”吉

利江说。

在闫帅看来，中国滑雪产业刚刚起步，

市场仍需精心培育。未来要让冰雪运动保

持热度，需要不断提升服务质量。“北京冬

奥会是契机，让越来越多的人开始了解滑

雪运动，不过要实现可持续发展，还需要细

分市场、精耕细作。”他认为，冰雪运动的市

场一定会保持向上的发展态势。

雪场运营有序恢复 接待人数迎来回升

这个雪季有点“热”
本报记者 季 芳

■健身新视野R

据新华社石家庄 3月 18日电 （记者秦

婧、杨帆）记者日前从河北省张家口市冬奥

办了解到，张家口赛区冬奥村已完成基础装

修，接下来将进行基础设施完善、场区内景

观绿化等工作。

据了解，冬奥村位于崇礼区太子城冰

雪小镇内，距离太子城高铁站 0.5 公里。赛

时一期总建筑面积 23.8 万平方米，地上约

13.5 万平方米，地下约 10.3 万平方米。共 10
个组团 31 栋楼，每个组团由 3 至 4 栋小楼围

成一个院落。设置运动员餐厅、综合诊所、

兴奋剂检查站、健身中心、休闲中心、居民

服务中心、代表团团长大厅、NOC/NPC 服

务中心、安保指挥中心等。冬奥会赛时可

提供 1286 个住宿单元，房间 1810 间，总床位

2784 个。

施工人员介绍，冬奥村所有房间均采用

环保材质，施工前还会在外晾晒一段时间，

所以尽管是刚装修完，但屋内不会有任何味

道。同时采用电热取暖，卫浴、厨房等生活

设 施 完 善 ，可 以 为 入 住 者 提 供 多 方 面 的

便利。

张家口赛区冬奥村承担着张家口赛区

冬奥会和冬残奥会运动员和官员在住宿、餐

饮、休闲等方面的服务工作，于 2018 年 5 月 1
日开工，2020 年 10 月底基本完成建设任务。

预计到今年 6 月底，景观绿化等可全部完成，

赛 后 将 作 为 游 客

到 崇 礼 住 宿 的 公

寓使用。

张家口赛区冬奥村基础装修完成
本报杭州 3 月 18 日电 （记者窦瀚洋）

记者 18 日从杭州亚组委获悉：杭州亚运会

第一阶段（按项目）报名工作顺利结束，共

有 45 个 国 家（地 区）奥 委 会 提 交 了 报 名

表 ，项 目 涵 盖 杭 州 亚 运 会 所 有 61 个 分 项

比赛。

从参赛项目看，传统体育大项田径、游

泳仍然是参赛大户，45 个国家（地区）奥委

会全员报名，拳击、柔道、射击、跆拳道、举

重、空手道等项目紧随其后。另外，足球、五

人制篮球、三人制篮球、沙滩排球、乒乓球等

项目的报名数量也在增加，已超过上届亚运

会参赛数量。

值得一提的是，电子竞技和霹雳舞作为

杭州亚运会新增设的比赛项目，也受到各个

国家（地区）奥委会欢迎。此外，武术、柔术、

克柔术等非奥项目，其报名数量已超过亚洲

国家和地区的半数。

杭州亚组委方面表示，亚洲各参赛国家

和地区对比赛报名表现出极高的积极性，体

现出亚运大家庭的共融共进、同心同行，这

也是对杭州亚运会筹办工作的肯定。

据了解，根据亚奥理事会章程及亚运会

报名惯例，结合杭州亚运会筹备工作现状，

报名工作分第一阶段（按项目）报名、第二阶

段（按人数）报名及第三阶段（按姓名）报名

三个阶段进行。本次第一阶段（按项目）报

名工作于 2020 年 12 月 29 日正式启动，第二

阶段（按人数）报名将于今年 9 月代表团团

长会议后启动。

杭州亚运会第一阶段报名结束

■走向冬奥R
本版责编：塔怀旸 唐天奕 高 佶



3月 18日，四川队

球员陈禧龙（左）在比

赛中扣球。

当日，在河北省

秦皇岛市国家体育总

局秦皇岛训练基地进

行的 2020—2021 赛季

中国男子排球超级联

赛第三轮 B组比赛中，

江苏队以 3∶1 战胜四

川队。

新华社记者

王 晓摄
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据新华社南京 3月 18日电 （记者王恒志）第三十五届同里

杯中国围棋天元赛本赛首轮 18 日在线上结束 6 场较量，3 名“00
后”棋手谢科、廖元赫和丁浩晋级 16 强。

谢科 2021 年状态上佳，年初连续闯入梦百合杯和应氏杯两

项世界围棋大赛决赛。此役面对彭立尧，执白的谢科虽在前半

段处于劣势，但他抓住机会扭转局面，彭立尧在劫争中无力争

胜，中盘认输。廖元赫与李维清两名“00 后”棋手首轮相遇，廖

元赫战胜李维清晋级 16 强。另一名“00 后”棋手丁浩击败夏晨

琨，也跻身 16 强。

其他几场比赛，柁嘉熹中盘战胜孟泰龄，烂柯杯新科冠军许

嘉阳半目胜孙腾宇，童梦成中盘击败邬光亚。

19 日本赛首轮将继续在线上进行，柯洁、唐韦星、范廷钰等

多名世界冠军将登场。

中国围棋天元赛本赛

3名“00后”棋手晋级16强

据新华社巴黎 3月 17日电 （记者肖亚卓）17 日，欧冠足球

联赛 1/8 决赛次回合最后两场比赛结束，拜仁慕尼黑队主场以

2∶1 击败拉齐奥队，以总比分 6∶2 晋级；切尔西队在主场以 2∶0
战胜马德里竞技队，以总比分 3∶0 淘汰对手晋级。

至此，本赛季欧冠八强全部产生，其中英超 3 支队伍，分别

是曼城队、利物浦队以及切尔西队，德甲两支队伍拜仁慕尼黑队

和多特蒙德队，西甲、法甲以及葡超各有一支队伍，分别是皇家

马德里队、巴黎圣日耳曼队和波尔图队。

五大联赛中，意甲最为落寞，闯进 16 强的 3 支队伍尤文图斯

队、亚特兰大队以及拉齐奥队全军覆没，5 年来首次没有一支意

甲球队进入欧冠八强。

八强对阵抽签仪式将于 19 日举行。

欧冠八强全部产生


